

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	cts.

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA GUERRA HACE UN AÑO

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Grey ha anunciado que existía ya el estado de guerra entre Inglaterra y Austria.

París.—El embajador de Austria ha abandonado París.
El gobierno francés ha telegrafado a su representante en Viena que pida los pasaportes y regrese a París.

Roma.—Se temen se rompan las relaciones entre Italia y Austria, pues el embajador austriaco ha abandonado Roma advirtiendo la necesidad de reponer su salud.

París.—Entre Namur y Verdun ha comenzado una gran batalla. Tomará parte en ella unos 70.000 hombres.
El Kaiser mandó el ejército alemán que lucha contra los ejércitos franco-belgas.

París.—Las escuadras francesa e inglesa del Mediterráneo han recibido órdenes de marchar al encuentro de la escuadra austriaca.

Bruselas.—La alabrería alemana viene sobre esta capital, avanzando por la parte Sur.

San Petersburgo.—Fuerzas rusas franquizaron la frontera alemana, pero fueron rechazadas.

San Petersburgo.—Un fuerte contingente ruso ha invadido la Galitzia, librando un combate con austríacos en Sokal, siendo derrotados estos últimos.

Berlín.—Los alemanes derrotan a los franceses en Lutville.

París.—Las tropas franco-belgas obligan a retirarse dos alemanes frente a Namur.

Londres.—El Japón ha declarado la guerra a Alemania.

A las siete de la tarde el ministro plenipotenciario de Alemania en Tokio recibió sus pasaportes.

El conflicto europeo

Polonia

Antes del primer acto, la extensión de Polonia era cinco veces mayor que la de España.

Las ambiciones de Federico II de Prusia, Catalina II de Rusia y María Teresa de Austria, se pusieron de acuerdo para repartirse un buen trozo del territorio polaco, y en 1772, bajo la hipocrita razón de que era preciso «dar a Polonia su existencia política más conforme a los intereses de vecindad», sufrió el primer reparto.

Rusia se anexionó todos los países al Este del Danubio y Prusia toda la Prusia oriental, menos Thorn, sobre el Vístula, y Dantzic, en el Báltico, y Austria la Galitzia, los Palatinos de la Rusia Roja, una parte de los de Podolia y Volinia y las salinas de Wieliczka.

En 1791, Prusia y Rusia se ponen de acuerdo para otra desmembración polaca, y la primera se atribuye Thorn, Dantzic, Posen, Kalis y Czenstochowa, mientras la segunda traza su frontera desde Droula hasta Kórn. Austria se lleva la parte que hay un tercer reparto.

Hay que reconocer que la anarquía que en Polonia reinaba facilitó su desmembración.

El ser la monarquía electiva viviva las ambiciones de los hombres que aspiraban a ceñir la corona; y considerando todos dignos de sentarse en el trono, no había paz en el Estado.

Los países divididos, mueren, y Polonia murió.

Pero el alma polaca continuó viviendo. ¿Quién no ha leído las hazañas de aquellas famosas legiones que combatieron al lado de Francia? Se ha atribuido a Napoleón el deseo de reconstituir el Estado polaco, y lo mismo a Alejandro I de Rusia; pero lo cierto es que en el tratado de Viena de 1815, reorganizador del mapa europeo, sólo quedó como libre la ciudad de Cracovia, y aun ese santuario polaco, santuario de fe y patriotismo, pequeño refugio de 57 kilómetros cuadrados, desapareció el año 1846.

Los tres imperios, sobre todo Prusia y Rusia han hecho lo posible para extirpar el alma polaca. La rústica y la germanización han preocupado a los gobiernos de ambos pueblos, pero todo ha sido inútil.

Bismarck, partidario de la unificación del imperio a todo trance, no perdonó medio para lograrla, por opresor y violento que fuera.

Se prohibió la inmigración de polacos rusos y austríacos en la Polonia alemana, se expulsó en masa a los polacos sospechosos; se expropiaron los bienes de éstos, llevando colonos de otras regiones alemanas, con gran predominio de los protestantes a los católicos; se prohibió el palaco en las reuniones públicas en las escuelas, y todo fue inútil.

El canciller Bulow y el propio Kaiser reconocieron muchas veces que se estrechaban sus esfuerzos para germanizar Polonia.

No fueron más benignos los rusos. La insurrección polaca de 1830 fue reprimida con verdadera crueldad; se persiguió al Catolicismo; a la lengua polaca, y se derrocaron todas las instituciones nacionales que aun eran conservadas; en Varsovia se substituyó la Universidad polaca por Universidad rusa; se suprimieron conventos; se expropiaron tierras; hubo hasta mártires de la santa causa nacional.

tando de las persecuciones de que eran objeto los polacos de Alemania y Rusia.

Pero el polaco no quiere ser austriaco, ni alemán. Es polaco. Su sentimiento de nacionalidad sigue hoy tan vivo como antes del primer desmembramiento.

Ni halagos, ni persecuciones, ni premios, ni martirios, le han hecho cambiar.

Conserva su lengua, sus tradiciones, sus costumbres, su fe católica. A los obispos polacos y al clero corresponde una buena parte de gloria en esta conservación del sentimiento patrio. Por eso el clero, tanto secular como regular, ha sido tan perseguido por rusos y alemanes.

Tal vez por eso Austria sintió más con Polonia, y Polonia se hermanó más con Austria.

Ahora Polonia recibe promesas halagadoras, dice Mariano Marfil; pero, prendió tan hondo el desengaño en su corazón!... Quienes tanto ambicionaron poseerla durante siglo y medio, ¿se acordarán de ella el día de la paz? Por eso Polonia escucha a todos como a un hijo dolorido, que sabe del corazón humano, y aclera a ver, a través del amor que se le pinta como verdadero, una estrella fugaz, que al instante deslumbra, pero al otro se desvanece.

Decía Napoleón a su ayudante Sulkowski: «Los polacos no deben confiar en socorros extranjeros; deben armarse por sí... Una nación apalastada por sus vecinos, solo puede levantarse con las armas en la mano». ¡Qué gran verdad!

En su proclama de há un año el Gran Duque Nicolás prometía en nombre del Czar, «reunir en una nación autónoma todas las partes de la antigua Polonia». No creemos que los polacos fiasen en promesas de los rusos, que han sido arrojados de Varsovia. Ahora tienen la palabra los imperios centrales que dudamos se desprendan de los territorios anexionados para reconstituir el reino de Polonia, que, interpuestos entre ellos y Rusia, podría contribuir poderosa y eficazmente a conservar la paz.

«Los Zeppelins alemanes»
«Hace cerca de dos meses—escribe The Glasgow Herald—que los alemanes han tenido que reconocer que por donde sea el valor teórico de sus zeppelins, en la práctica no han dado el resultado que se esperaba.

Los numerosos raids no han tenido consecuencias decisivas.

Los alemanes han tenido que elegir entre abandonar los raids de los zeppelins o aumentar su potencia.

Lo primero repugnaba a su orgullo; preferir remediar los efectos de sus enormes dirigibles, é inventar nuevos medios.

Tenían de tal manera a los raids de nuestros aviones, que resolvieron retirar sus zeppelins de Bélgica, durante el verano de este año, y consagrarse a su perfeccionamiento.

Desde hace dos meses, los ingenieros del conde Zeppelin han buscado solución a los problemas siguientes:

- 1.º Obtener una fuerza ascensional más grande, a fin de evitar que le ventaja en altura el aeroplano, ó por lo menos hacer la tentativa más difícil.
- 2.º Aumentar la velocidad del dirigible de manera que le permita escapar a la persecución, y particularmente darle el medio de terminar su raid en la obscuridad, a fin de no ser sorprendido por encima de las líneas al desputar el día.
- 3.º Aumentar la potencia de su armamento y obtener más precisión en el lanzamiento de las bombas que pudieran ser lanzadas por encima de él.

He aquí algunos detalles de los resultados obtenidos hasta la fecha:

Los alemanes han aumentado la fuerza ascensional de algunos tipos, y aumentando el número de motores, han obtenido una velocidad de un 25 por 100 mayor.

Han instalado un aparato para la distribución de ondas hertzianas, que permitirán a los operadores registrar la dirección de los torpedos aéreos hasta una distancia de tres kilómetros.

Han aumentado igualmente el número de ametralladoras en la parte superior del dirigible.

Parace que no han obtenido resultados halaguetos en sus ensayos para proteger la parte superior del zeppelin, ó darle la forma de un tejado puntiagudo, de tal manera, que las bombas puedan resbalar por él, sin causar daños.

Han tenido que contentarse con multiplicar el número de compartimientos interiores, con la esperanza de perder la menor cantidad posible de gas a cada brecha.

En resumen: han conseguido crear zeppelins un poco más satisfactorios, algo mejor armados, poseyendo una fuerza ascensional más grande, una vulnerabilidad algo menor y una velocidad considerablemente aumentada.

Probablemente el próximo período de tiempo de calma marcará la reaparición de los zeppelins.

Estos aparatos necesitan una atmósfera muy tranquila para realizar las hazañas de que meditan.

Su mayor velocidad les permitirá luchar mejor contra la violencia de los vientos; pero su mayor dimensión hará más peligrosa la salidad de los cobertizos y su entrada.

PALMA

Conferencia aplazada

Con motivo del fallecimiento del hijo político de don Antonio Maura don Benito de la Cuesta, ha sido aplazada hasta el próximo domingo día 22, la conferencia que don Manuel Maura Salas tenía que dar hoy en el «Centro Maurista» del Pont d'Inca.

Salida de un torpedero
A las siete y media de la mañana de ayer, salió para Cartagena, el torpe-

dero español núm. 5, que permaneció varios días fondeado en nuestro puerto.

A Capuchinos
Por la guardia municipal fueron ayer encerrados en Capuchinos varios individuos que, debido a su estado de embriaguez estaban promoviendo escándalo en la vía pública.

Presupuestos
En la Secretaría de los Ayuntamientos de Lluchmayor y Selva se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los respectivos presupuestos municipales, para el año 1916.

Vacante
Se halla vacante la plaza de Médico Cirujano titular de Mahón dotada con el haber anual de 750 pesetas.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de aquel Ayuntamiento, dentro del plazo de treinta días.

La feria de Sineu
Al dar cuenta de los festejos que han de celebrarse en Sineu los días 14 y 15 de 16 del actual, se consignó que la feria debía tener efecto el día 25, cuando debe ser el domingo 22 del actual.

Citación
El señor Juez de Marina, cita, llama y emplaza á Jaime Nicolau Nadal para que se presente en dicho Juzgado á declarar en la sumaria que se le sigue por contrabando.

Multados
Han sido multados por la Alcaldía varios muchachos por travesuras cometidas en la vía pública.

«Flora y faunas»
El último cuaderno de la Biblioteca de Autores Catalanes, publica bajo el título de «Flora y faunas» una colección de poesías del conocido y notable poeta mallorquín don Bartolomé Ferrá.

Taurinas
La empresa de la Plaza de Toros ha recibido el siguiente telegrama: «Salamanca 12.

Han sido encapuchados sin novedad toros Amador García preciosa presentación.—Sanchez.

Estos toros son para ser lidiados en la novillada con picadores del día 21.

Música
Programa del concierto que se ejecutará por un quinteto en el «Café Restaurant del Percecorral» hoy domingo, 15 del que cursa, de siete á diez noche.

- 1.º Valses «Casta Susana», Gilbert.
- 2.º Fantasía de «Carmen», G. Bizet.
- 3.º Melodía «Bellver», A. Roig.
- 4.º Fantasía de Rhenzi, R. Wagner.
- 5.º Fantasía «La Viejecita», Caballero.
- 6.º «La Balada de la Luz», Vives.
- 7.º Popurri Couplet, Martí.

Minas
Don Antonio Masía Fores, ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de treinta pertenencias de mineral de hierro, con título de Mercedes, enclavadas en el punto denominado Coll Roig del término municipal de Ferrerías.

Citación
Se interesa que se presente en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad don Pascual Martorell, que tiene un hijo llamado Miguel que en el mes de Julio último marchaba á bordo del vapor americano Bradford, cuyo buque hacia la travesía de Nueva York, Méjico y Eladetta, al objeto de hacerle entrega de varios documentos del referido hijo.

Devuelto á sus padres
Ha sido devuelto á sus padres por el Comandante de la guardia municipal un muchacho que se había fugado del hogar paterno.

De Andraitx
El día 7 don Gabriel Alemany y Pujol se unió en el lazo del matrimonio con la hermosa señorita Catalina Gómez y Enseñat.

El mismo día 7 contrajeron matrimonio don Miguel Borja y Alemany y la simpática señorita Margarita Calafell y Bordoy.

—A la avanzada edad de 84 años dejó de existir doña Francisca Servera Coll, Bognina, el día 8.

E. P. D.
—Después de haber terminado la trilla satisfactoriamente, los agricultores se preparan para la recolección de las almendras, que al principio de su madurez parecia había de ser más abundante de lo que será, debido á que muchísimas se han secado.

—Desde que está establecido el viaje extraordinario de los domingos, bastantes turistas vienen á visitar nuestro pueblo, lo cual prueba lo conveniente que es á una población, tener comunicaciones cómodas y rápidas, para no permanecer ignorada y en su consecuencia poder fomentar sus industrias.

Las familias de los fusilados de Lieja

Entrega de la subvención

Ayer por la mañana se efectuó en el despacho del señor Gobernador civil mediante escritura autorizada por el notario don Francisco de P. Masgaret, el acto de la entrega á las familias de los mallorquines fusilados en Lieja, de las subvenciones concedidas á cada uno de ellos por el Gobierno alemán.

Fueron testigos de la entrega firmando la escritura: por parte de la viuda del señor Oliver y del teniente de carabineros señor Mora, que ayer llegó de Barcelona, el Síndico del Ayuntamiento de Sóller don Miguel Colom y el Secretario de dicha Corporación.

Por parte del padre de Jaime Niell el Alcalde y el Secretario del Ayuntamiento de Sineu y por parte del padre de Jaime Liabrés el Alcalde de Esta-

bliments y el concejal del Ayuntamiento de Palma señor Salom.

El señor Gobernador ha satisfecho de su peculiar particular el importe de los gastos de la escritura, que asciende á mas de 200 pesetas, cuyo acto de delicadeza agradecieron los beneficiados, dando además al señor Marín, con campos las más expresivas gracias por sus gestiones en pro de dicha indemnización, agradecimiento que hicieron estensivo al Gobierno y en especial al ministro de Estado que directamente han gestionado el asunto.

El cargamento del «Fangtum»
Ayer continuaron los comentarios acerca del cargamento del Fangtum. Los Consulados Alemán y Norteamericano con quienes hablamos nos manifestaron que no habían recibido ninguna noticia acerca del asunto.

Vistamos al señor Gobernador quien nos dijo que había confirmado la multa de 450 pesetas impuesta por el Director de Sanidad Marítima á cada uno de los Capitanes de los buques ingleses por deficiencia en la documentación.

Nos añadió que los capitanes de dichos buques se habían despedido para Gibraltar para donde probablemente saldrían por la tarde.

Efectivamente ambos buques se hicieron á la mar á las cinco de la tarde. La salida dió lugar á muchos comentarios, por marchar sin llevarse el cargamento.

Nos añadió el señor Gobernador civil que el Fangtum no conduce á bordo cantidad alguna de dinamita y además, las fuerzas de carabineros han prestado continuamente servicio de vigilancia á bordo del buque y esto es suficiente garantía de que no ha sido sacada del buque cantidad alguna de petróleo ni bencina.

Anteanoche, estuvimos vigilados por fuerza de la guardia municipal y de la policía los domicilios de los consulados Alemán, Francés é Inglés.

Igualmente patrullaron por el muelle varias parejas de la benemerita.

Dichas medidas fueron tomadas en prevención de cualquier incidente que pudiera haber surgido.

Audiencia

Para mañana lunes está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Agustín Salleras, acusado del delito de hurto.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor González. El procesado estará defendido por el Abogado don José Socias.

De Ibiza

Hemos oído decir que se prepara en Ibiza una excursión á Palma para el mes de octubre en que toreará en dicha plaza el afamado matador de toros Belmonte.

—Se ha hecho á la mar la goleta francesa «Aición» que lleva cargamento de sal.

Como nuestros lectores recordarán, su cargamento motivó la huelga de los marineros, cuyo pleito sigue aún en pie.

DEL EJÉRCITO

Comisiones mixtas.—Se nombra para desempeñar interinamente el cargo de vicepresidente de la de Baleares, al coronel don José de Novillas y Villal.

Recompensas.—Cruz de tercera clase del Mérito Militar con distintivo blanco y pasador de industria militar al coronel don Pedro Vives Vich.

Licencia.—La de veinte días, para Toulouse (Bordeaux) y Larrazet (Francia), al teniente general don Alberto de Borbón y de Castellví, marqués de Santa Elena.

DE SANIDAD

Circular á los gobernadores

En la «Gaceta» se inserta una Real orden que el ministerio de la Gobernación ha comunicado á la Inspección general de Sanidad exterior y cuya contenido circula á los gobernadores de ciudades de provincias, que dice lo siguiente:

«En previsión de que con motivo del actual estado de contagración europea pueda ser importada á nuestra península alguna enfermedad pestilencial que obligue á la adopción de rápidas medidas para su extinción, y siendo una de las principales la desinfección de las viviendas y ropas de los enfermos, así como la esterilización de las aguas por medio de los aparatos con que al efecto se cuenta, precisa para que el manejo de los mismos, tener preparado personal competente, con el que se pueda en un momento dado organizar brigadas sanitarias que se consideren precisas, y de cuyo personal se carece casi en absoluto en la actualidad:

En su vista, S. M. el Rey se ha servido disponer que se abran dos cursos libres y gratuitos, uno para maquinistas desinfectadores que comprenda la enseñanza práctica del manejo, funcionamiento, conservación y reparación de máquinas y aparatos existentes en el parque de Sanidad civil, anejo al Instituto de Higiene de Alfonso XIII, y otro para desinfectantes, comprensivo del manejo exclusivamente de los aparatos de desinfección, á fin de que los individuos que á dichos cursos asistieran puedan ponerse en condiciones de aptitud para obtener el certificado correspondiente, que equivaldrá al título de maquinista desinfectante, para aquellos que acrediten es-

ta ya en posesión de los conocimientos necesarios para desempeñar dicho cargo, y al de desinfectar con los que sólo hayan cursado y adquirido práctica en estas operaciones.

Los títulos de referencia sólo darán derecho á los que los obtengan á desempeñar con carácter eventual dichas plazas cuando haya necesidad de sus servicios.

Los individuos que deseen recibir alguna de las dos enseñanzas de referencia, deberán en el plazo de diez días, á contar desde esta fecha, solicitarlo por medio de instancia dirigida á esta Inspección general de su digno cargo, acompañando los documentos que acrediten no exceder de la edad de 40 años y ser de buena conducta y antecedentes.

De Real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y demás efectos expresados.

Lo que se hace público para general conocimiento, debiendo los gobernadores civiles insertar en el «Boletín Oficial» de sus respectivas provincias la preinserta soberana disposición, para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.»

De Sociedad

La noticia del accidente automovilístico que causó la muerte en San Sebastián al hijo político del señor Maura don Benito de la Cuesta que publicamos ayer, causó con mucho sentimiento en Palma don de tantas simpatías cuenta la familia Maura.

Muchos fueron los telegramas de pésame que se dirigieron al señor Maura á Solorzano y á San Sebastián á doña Margarita Maura, viuda del señor de la Cuesta.

Enviamos nuestro sentido pésame á nuestro ilustre paisano y á los tíos y primos políticos del finado residentes en Palma.

En el vapor «Mallorca» llegó ayer de Barcelona el general de división Excelentísimo señor don Fernán Brandais, nuevo Gobernador Militar de Menorca el cual salió ayer tarde en el vapor «Monte Toro» para Ciudadela.

De Argel llegó ayer en el vapor «Rey Jaime II» don Pedro Dubois, don Bartolomé Homar, doña Matilde Ciando, don Bartolomé Nadal y don Ramón Mateo.

Ayer llegaron de Barcelona en el vapor «Mallorca» doña Dionisia España, don José Pericás y señora, don Arturo Planas, don Joaquín Andrés, don Luis Vivas, doña Elvira Serra, don Antonio Mora, don Luis Ballester, doña Adriana Ballester, doña Carmen Ballester, doña María M. Janer, don Rafael Smezz y don Rafael Vehiis.

También llegó en dicho buque el distinguido artista don Enrique Clarasó.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor «Bellver» doña Josefa Bieloa, don Joaquín Blancholich, doña Margarita Lorente, don Luis Monfort, don Adolfo Damians, don José Sallent, don Carlos Caballero, don Toribio J. Cadarso, don Juan Roselló y don Eduardo Ortega.

También se embarcó en dicho buque el señor conde Ayamans.

Se halla restablecida de la indisposición que le retuvo en cama algunos días la distinguida señora doña Margarita Maura, viuda de Ribot.

En su castillo de Bouneville (Francia) ha fallecido la distinguida señora marquesa de Santa Elena, esposa del teniente general don Alberto de Borbón, marqués de Santa Elena y hermano del Capitán general de estas islas don Francisco de Borbón.

Las excelentes prendas personales que adornaban á tan distinguida y respetada señora han hecho general el sentimiento que ha causado su muerte, pues gracias á su carácter afable se captó en vida innumerables relaciones.

Reciba la familia de Borbón la más sentida expresión de nuestro pésame.

Fiestas populares

La de San Magín
Entre el elemento joven de la Sociedad «Unión» del Arrabal de Santa Catalina, se ha iniciado la idea de organizar unos festejos populares en honor de San Magín.

Reina entre ellos gran entusiasmo y trabajan activamente en la construcción de objetos para el adorno del paseo de la Ronda de Poniente el que se verá además iluminado por bombillas eléctricas.

Los festejos se celebrarán durante los días 21 y 22 del actual cuyo programa se publicará oportunamente.

La de San Bernardo

Con gran lucidez promete celebrarse este mes en el caserío de La Real la tradicional fiesta cívico-religiosa en honor de San Bernardo, Abad de Clavay.

He aquí el programa de la parte religiosa:

Completas.—Día 19, al anochece, se cantarán solemnes completas.

Fiesta de San Bernardo.—El día 20, á las cinco de la mañana, se dará principio á un turno de misas que seguirá sin interrupción hasta las nueve. A las nueve y media, Tercia y Misa solemne predicando las glorias del Santo Abad el M. I. señor don Mateo Rotger, Canónigo, y al anochece rezos del Santo Rosario.

El programa de la parte cívica es el siguiente:
Día 19.—A la salida de las compe-

PAÑERÍA + SASTRERÍA
ALABERNY
ARTÍCULOS PARA VESTIR

DOCTOR ROMERO
Enfermedades de los ojos
Horas de consulto de 11 á 1 y de 3 á 5.—Festivos de 10 á 12
CALLE DE SAN FELIX, (ANTES CARAZAS), NUMERO 13, 1.º

tas habrá verbena y baile con gallos.

Día 20.—A las doce carreras de hombres en el trayecto comprendido entre «La Cruz» y «La Real». A las seis y media una banda de música ejecutará varias y escogidas piezas de su repertorio.

Día 22.—A las cinco, los aficionados á bicicletas correrán elegantes cintas frente al predio «Ca'n Oleo». Las personas que darán dichas cintas tendrán asiento reservado durante las indicadas carreras. Ato seguido baile de payesas al estilo del país.

NOTA.—Los aficionados á bicicletas que deseen tomar parte en las carreras que han de tener lugar el día 22, á las cuatro de la tarde, en el predio «Ca'n Oleo», deberán suscribirse antes de las cuatro.

Campaña sanitaria

En la mañana de ayer el médico director de la Casa de Socorro, señor Gayó acompañado del Comandante de la Guardia Municipal señor Comas prosiguieron la campaña sanitaria girando una detenida visita de inspección á los Hostales de las calles de la Justicia, Socorro, Bauló y Plaza de la Marina pudiendo convencerse que se habían cumplido las disposiciones dictadas.

Giraron igualmente una visita de inspección á los establecimientos de las Enramadas que según parece se hallaban en completo abandono, pues incluso encontramos en los mismos distintas pocilgas, habiendo dado las oportunas medidas para que los cerdos fueran trasladados inmediatamente á sitios aislados.

Visitaron también la serie de casas denominadas de los Molinos, encontrando siete de ellas en el mayor abandono.

En iguales condiciones fué encontrada una coladuría de la calle de Camaró.

A los dueños de las expresadas viviendas se les concedió un plazo de 24 horas para que procedan á su limpieza

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.-Cañonero turco hundido.-Hidroavión inglés capturado por los alemanes.- Sigue el avance austro-alemán en Rusia.-Un submarino italiano choca con una mina y se hunde con toda la tripulación.-En Inglaterra hace explosión una fábrica de municiones.-Los griegos avanzan en Albania.-Los italianos sufrieron un serio descalabro en Isonzo.

Telegramas de Madrid

Madrid 14 a las 5

Escándalo en un teatro griego al hacer la apología de la cultura alemana

Atenas.—Durante la representación de «Las Panthanas» en el Teatro Nosskini, en el tercer acto el público silbó atrozmente a la Directora de la Compañía que salía vestida de militar alemán.

Al intentar hacer la apología de la cultura alemana se promovió un gran escándalo.

Vapor inglés é pique por un submarino

Londres.—Un submarino alemán ha echado a pique al vapor inglés «Summerfield».

Se ahogaron el Capitán, su mujer y el primer maquinista.

El resto de la tripulación se salvó.

Los alemanes no pueden romper la línea de los rusos

Petrogrado.—La situación de los rusos entre el Nyemen y Burina cada día es más favorable.

Los alemanes no han logrado romper la línea de Poneviev Wellomik.

Las fuerzas alemanas se veían amenazadas teniendo necesidad de retirarse.

Comunicado francés

Paris.—Un comunicado francés de la noche dice que el día transcurrió con relativa tranquilidad en la región de Neuport en donde una tentativa de ataque fué rechazada.

En el resto del frente no hay nada digno de mención como no sean las acciones de artillería en Artois.

En Argona hubo cañones que iba acompañado de granadas de mano especialmente en la selva de Apremont.

Proezas de un submarino francés

Tolon.—Ha sido señalado en la orden del día el submarino francés «Papin» encargado de hacer desaparecer las minas que habían colocado los austriacos en el Mar Adriático.

Después de llevar a cabo dichos trabajos siguió la exploración a través de la zona de minas salvando todos los peligros.

Cañonero y transporte torpedeados

Londres.—Un submarino inglés ha torpedeado y hundido en los Dardanelos al cañonero turco Berk.

También ha torpedeado a un transporte turco.

Nuevos rumores de paz

Londres.—Dicen de Petrogrado que coincidiendo con las derrotas que han sufrido los alemanes en el teatro oriental vuelven a circular rumores de paz.

En la orden del día publicada por el Estado Mayor de Flandes se dice que la paz se hará en Octubre.

Obliga a esto el descontento que existe en toda Alemania por las grandes pérdidas que ha sufrido el Ejército.

Los aliados proseguirán hasta vencer o imponer condiciones.

Comunicado alemán

Berlin.—Un comunicado oficial dice que en Argona rechazamos varios ataques sobre las posiciones que conquistamos últimamente en Zeebruge.

Por medio de la artillería derribamos un hidroavión inglés, resultando preso el aviador.

Entre Rougemont Sompmein cerca de Belfort los aviones alemanes obligaron a aterrizar a un avión francés.

Teatro oriental

El General Hindenburg sigue el avance por Cowno.

Los rusos realizaron infructuosos ataques en Dauvina.

Entre el Narew y el Bug sigue el avance alemán pero se necesitarán nuevas batallas en cada sector para vencer la tenaz resistencia de los rusos.

El general Scholtz ha capturado 900 rusos y cogido tres cañones, dos ametralladoras.

El General Gallwitz del 8 al 10 ha cogido presos a 6550 soldados, y 18 oficiales, 9 ametralladoras y un parque de ingenieros.

El Archiduque Leopoldo en el avance sobre Sokolovot ha tomado un pueblo cercano llegando hasta el río Siwze.

El General Mackensen prosiguió el avance en todo el frente.

Los alemanes en su avance por Polonia encuentran en los caminos numerosos polacos que regresan a sus hogares que abandonaron al iniciarse la retirada de los rusos que desistieron del exodo ante la imposibilidad de seguirlos en su precipitada retirada.

En la noche del 12 los Zeppelines bombardearon la costa este de Inglaterra y el puerto Arwich con éxito regresando indemnes.

Comunicado italiano

Roma.—Un comunicado oficial dice que en las proximidades de las líneas enemigas sostuvimos unos ataques con éxito.

El 12 de Agosto rechazamos un ataque austriaco contra la meseta de Sana y ocupamos algunas trincheras del Montiano cerca del valle Riauz.

Rechazamos varios ataques en Isonzo contra Sapme Eurzli.

En el macizo de Montenero Carso se ha desarrollado una gran tempestad.

Discurso de Venizelos

Atenas.—Hoy es esperado Venizelos en Atenas.

Celebrará una reunión el partido liberal para designar al presidente de la Cámara.

El lunes Venizelos pronunciará un discurso sobre las pretensiones de Bulgaria sobre cesión de territorios de Grecia.

Situación de Galitzia. Enemigo rechazado. Campamento italiano bombardeado. Ataques rechazados

Nordeik.—Un telegrama oficial de Viena dice que la situación no ha variado en Galitzia oriental.

En la región de Vladimir, Oektek y Bug sigue la persecución rusa perdiendo terreno los moscovitas.

El enemigo que quiso aproximarse a nuestras posiciones fué rechazado.

Bombardeamos con éxito el campamento italiano.

En la región de Corintia la situación sigue igual.

En la región lindante con el Tirolo rechazamos los ataques italianos siendo bombardeados por su propia artillería.

Exportación de mercancías de Rusia prohibida

La Gaceta inserta el reglamento publicado por el gobierno ruso para la salida de las mercancías cuya exportación de Rusia está prohibida por razón del estado de guerra.

Submarino italiano a pique. Isla bombardeada

Debido a una mina ha volado un submarino italiano no habiéndose salvado nadie.

Los hidroaviones austriacos han bombardeado la isla de Pelagosa ocupada por los italianos, causando destrozos.

Llegada del ministro austriaco

Berlin.—Ha llegado el ministro de Negocios Extranjeros de Austria.

Raid de zeppelines. Muertos y heridos. Daños

Dicen de Londres que un raid de zeppelines ha causado la muerte a 3 hombres y a 2 mujeres, hiriendo a 3 hombres, 4 mujeres y 9 niños, causando daños de consideración en 14 casas.

Créese fué averiado un zeppelin.

Servicio directo del extranjero via Berlín-Batavia

Barcelona 14 a las 18'30

Desmintiendo que unos zeppelines resultaran con averías

Amsterdam.—Desde Berlín dicen que es inexacto que ningún zeppelin resultara averiado, afirmando que todos regresaron ilesos.

Descalabro de los italianos

Lucerna.—El periódico «Vaterland» dice que por noticias particulares se sabe que los italianos sufrieron a principios de Agosto un grave descalabro en Isonzo.

En su consecuencia 3 generales,

12 coroneles y varios comandantes han sido relevados.

Expulsión de los judíos de San Petersburgo

Berna.—Noticias de origen ruso dicen que se ha ordenado la expulsión de los judíos de San Petersburgo, en el caso de que los alemanes entren en Riga.

Submarinos desaparecidos

Pola.—Se carece de noticias del submarino austriaco número 12 que operaba en el norte del Adriático.

Se supone que se habrá perdido. Añade el mismo despacho que un submarino italiano que trataba de penetrar en el golfo de Triste chocó contra una mina y se fué a pique con la tripulación.

Los griegos avanzan en Albania

Roma.—«El Corriere della Sera» dice que los griegos van avanzando cautelosamente por Albania estando a 8 kilómetros de Valona.

En nombre del Rey de Grecia han tomado algunas poblaciones.

Sobre la detención de unos comerciantes uecos

San Petersburgo.—El ministro de Suecia ha pedido explicaciones por la detención de algunos comerciantes suecos por sospechas de espionaje.

Explosión en una fábrica de municiones

Londres.—Un telegrama de Pilsburg da cuenta de haber ocurrido una explosión en una fábrica de municiones causando muchas víctimas.

Se supone que es intencionada.

Las bajas de los aliados en los Dardanelos

Londres.—La revista «Nación» dice que las bajas de los aliados en los Dardanelos hasta mediados de Julio ascienden a 49.000.

Añade que dado el contingente total en operación la proporción es enorme.

Bryan contra Wilson

Rotterdam.—Los diarios publican un telegrama de Nueva York diciendo que ha aparecido un manifiesto suscrito por Mr. Bryan en el que excita al pueblo a manifestarse contra la política belicosa de Mr. Wilson que conceptúa peligrosa para la patria.

Italia no se propone declarar la guerra a Turquía

Zurich.—Los corresponsales en Roma comunican que según una nota oficiosa transmitida por la prensa es inexacto que Italia se proponga declarar la guerra a Turquía.

Fábrica alemana destruida

Paris.—Una nota del ministerio de Marina dice que un crucero después de las debidas intimaciones ha destruido en Wagne cerca de Jaffa, una fábrica alemana donde se construía material de guerra con destino a los turcos.

Las casas vecinas no sufrieron ningún daño.

Fiesta mahometana en Paris

Paris.—Los soldados mahometanos residentes en esta han celebrado hoy una gran fiesta en el templo musulmán con motivo de la terminación del Ramadán.

Corbeta norteamericana apresada

Amsterdam.—Un submarino alemán ha apresado la corbeta yanqui «Bohma», tripulada por ingleses.

Dicha corbeta iba cargada de algodón con destino a Rusia.

Un oficial alemán subió a bordo para conducirla a Cuxhaven.

Durante la travesía aprovecharon unas horas de descanso del oficial el capitán cambió de rumbo pero la estratagema no tuvo éxito.

Las bajas de los italianos en la Tripolitania

Coopenhague.—Según una información que publica un periódico las bajas recientes de los italianos en la Tripolitania ascienden a 8000 muertos, 4000 heridos y 5000 desaparecidos.

Muerte del señor La Cuesta

Madrid 14 a las 5

Su esposa acude a la Casa de Socorro

Telegrafían de San Sebastián detalles de la muerte don Benito de

La Cuesta a consecuencia de un accidente de automóvil, cuya noticia les telegrafió por la noche.

El cadáver ha sido trasladado a San Sebastián.

La esposa del señor La Cuesta doña Margarita Maura acudió a la Casa de Socorro en donde estaba el cadáver de su marido desarrollándose una escena desgarradora.

Pésame de Dato y Sanchez Guerra

El Presidente del Consejo señor Dato y el Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra han telegrafiado el pésame al señor Maura y a la viuda de La Cuesta.

Como ocurrió el accidente

Recíbense telegramas de San Sebastián ampliando detalles de la forma como ocurrió el accidente automovilístico que causó la muerte al señor de La Cuesta.

El hecho ocurrió a las 7 de la tarde a un Kilómetro de San Sebastián.

El chauffeur se llama Rafael Fernández.

El suceso ocurrió por evitar tropezar contra un muro. El auto cayó de un terraplén sobre una huerta cogiendo debajo al señor de La Cuesta que murió a consecuencia de las lesiones interiores de la herida del parietal izquierdo.

La esposa estaba en el casino

En el momento en que ocurrió el accidente del señor de La Cuesta su esposa doña Margarita Maura se hallaba en la fiesta del Gran Casino, trasladándose inmediatamente de saber la desgracia a la Casa de Socorro acompañada de varias personas amigas.

Después del cadáver fué trasladado de la Casa de Socorro al domicilio del señor de La Cuesta.

Las autoridades avisan al señor Maura y a su hijo

El Alcalde y el Gobernador participaron el suceso al Marqués de Lema y éste lo comunicó al Conde de la Mortera para que lo trasmitiese a su padre.

Interés por el accidente. Trabajos del Juzgado

Las autoridades, el Ministro de Estado y muchos senadores y diputados estuvieron en la Casa de Socorro para pedir noticias.

El Juzgado estuvo en el lugar del suceso explicando el chauffeur como ocurrió el hecho creyendo que la muerte del señor de La Cuesta debió ser instantánea.

Una sortija y la cartera

El Juzgado encontró en el lugar del suceso una sortija y la cartera perteneciente al señor de La Cuesta, las cuales fueron entregadas al Gobernador.

El Gobernador a disposición de la familia. Interés de la Reina

El Gobernador ha visitado a la familia del señor de La Cuesta poniéndose a disposición de la familia por encargo del Gobierno.

La reina ha pedido detalles del suceso.

Mañana irá un representante de los Reyes a dar el pésame a la familia.

A buscar al señor Maura

El conde de la Mortera ha ido a buscar a su padre a Salazarano.

Llegaron a las primeras horas de la mañana.

Hoy probaba el auto

El señor de La Cuesta probaba hoy el auto y se proponía venderlo.

Madrid 14 a las 16'40

El señor Maura marcha a San Sebastián. Su hijo Miguel le dió la noticia

El señor Sanchez Guerra manifestó que el señor Maura salió a las 7 de la mañana de Solorzano para San Sebastián.

Habló con los gobernadores de San Sebastián y Santander quienes dieron toda clase de facilidades a la familia del señor La Cuesta.

Anoche le dió la noticia de la muerte del señor La Cuesta don Miguel Maura que veranea en San Rafael.

Política

Madrid 14 a las 16'30

Calendarios políticos

El diario «El Debate» refiere una conversación habida entre un pe-

riodista y una eminente personalidad conservadora.

Esta afirma que el conde de Romanones no presidirá el Consejo de la primera situación liberal.

Señaló al señor Villanueva, pero desde luego el porvenir político es del señor Alcañal Zamora.

También cree dicha personalidad que en atención al estado desastroso de nuestra Hacienda los señores Dato y Bugallal no pueden hacer los nuevos presupuestos y los hará quien únicamente tiene autoridad para encauzar la Administración, que es el señor Maura.

Este será poder en otoño.

Manifestaciones de Dato

Madrid 14 a las 16'30

Telegrama del general Jordana. La desgracia del yerno del señor Maura. Los Reyes sin novedad

El señor Dato nos ha dicho que le ha telegrafiado el general Jordana manifestando que terminaron las fiestas del Ramadán, yendo el Jafila con solemnidad a orar en la mezquita.

El gobernador de San Sebastián detalla la desgracia ocurrida al yerno del señor Maura.

El señor Dato elogió al señor La Cuesta con quien le unía estrecha amistad a pesar de las diferencias políticas.

Añadió el señor Dato que los Reyes continúan sin novedad.

De Portugal

Madrid 14 a las 16'30

Huelga de tipógrafos

Lisboa.—En Oporto continúa la huelga de tipógrafos.

Tampoco hoy ha habido periódicos.

Crisis desmentida

Han sido desmentidos los rumores de crisis.

El Gobierno portugués no presentará la dimisión hasta mediados de Octubre después de tomar posesión el nuevo presidente de la República.

Cotizaciones

Madrid 14 a las 16'30

Interior contado. 73'00
Interior fin de mes. 73'00
Amortizable 5 p. 95'00
Amortizable nuevo. 00'00
Banco de España. 446'25
Compañía Tabacalera. 251'50
Francos. 00'00
Libras. 00'00
Exterior. 00'00

Noticias sueltas

Madrid 13 a las 24

Los incendios en los montes de Jerez

El ministro de Fomento en vista de los incendios ocurridos en los montes del Estado en Jerez de la Frontera ha ordenado a los ingenieros de los distritos forestales de Cádiz procedan a una visita de inspección para depurar responsabilidades.

Real orden sobre admisión de viajeros de 3.ª clase por las compañías ferroviarias

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden disponiendo que el derecho de la compañía de ferro-carreles de Madrid a Zaragoza y Alicante a proibir la admisión de viajeros de 3.ª clase en los trenes-correos de Madrid a Sevilla y regreso queda limitado al caso en que exista otro tren que haga igual recorrido entre los puntos indicados y cuyo recorrido se desee dentro de tres horas anterior ó posterior a la salida del correo; y en cuanto al número de coches de tercera se atenderá a lo dispuesto en el Reglamento de Ferrocarriles.

La compañía se proponía la modificación de las condiciones de admisión de viajeros de 3.ª clase y que solo pudieran utilizar el correo los viajeros que recorrieran más de 10 kilómetros sin que la compañía viniese obligada a poner más de dos coches de tercera y que a falta de ello no tuviesen los viajeros derecho a ocupar otros de clase superior.

Esta medida servirá de norma a las demás compañías ferroviarias.

Nueva Plaza de Toros

Comunican de Zaragoza que la plaza de toros proyectada por la Diputación provincial constará de tres pisos, tendido, grada y palcos con capacidad mínima de 12.000 espectadores, siendo el diámetro del redondel de 48 metros y el ancho del callejón, dos metros.

Dicha plaza se levantará en el mismo solar en que está emplazada la actual.

Corrida de vaquillas

El próximo lunes se celebrará en Calatayud la tradicional corrida de vaquillas.

Madrid 14 a las 5

Llegada de 27 naufragos

Comunican de Vigo que el vapor holandés Zelandia ha traído de Río Janeiro 27 tripulantes de la barca Nuestra Señora de Begona que naufragó el 20 de Julio en las costas del Brasil yendo de Cardiff a Rosario de Santa Fé con cargamento de carbón.

El Capitán, 6 oficiales y 4 tripulantes que son vizcaínos marcharán mañana a Bilbao.

Tres tripulantes que son gallegos se quedan en Vigo.

Los restantes son asturianos y valencianos.

Avellaneda en Vigo. Festejos en su honor

Dicen de Vigo que procedente de Santiago ha llegado a aquella población el Ministro de la Argentina en Madrid señor Avellaneda acompañado del notable escultor señor Benlliure.

El ilustre diplomático se propone estar en Vigo varios días. Se preparan fiestas en su honor.

Al señor Avellaneda tributa elogios a aquella región recordando que su padre fué Presidente honorario del Centro gallego de Buenos Aires.

Muerto repentinamente

Según noticias de Málaga el maquinista del tren correo al llegar cerca de la Roda cayó muerto de repente.

Los médicos declararon que dicho maquinista falleció a consecuencia de un ataque apoplético causado por el calor.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente: Aprobando el plan de enseñanza para el curso de oficiales aspirantes a pilotos de la escuela de aeronáutica militar que empezará el primero de Septiembre y terminará el 31 de Mayo.

Exportación de manufacturas

En el ministerio de Hacienda dicen que diferentes industrias de varias provincias han presentado solicitudes pidiendo auxilio a favor de 35 productores de manufacturas en relación con el problema de exportaciones.

MENCHETA

Noticias de Barcelona

Barcelona 14 a las 18

Mitin prohibido

El señor Giner de los Ríos presentó una instancia para celebrar mañana un mitin en el teatro Soriano.

Como dice que en él se tratará de la guerra europea y de la actitud que debe adoptar España, el Gobernador señor Andrade ha resuelto hoy prohibir el acto.

El incidente de los vapores de Vinuesa

El Gobernador señor Andrade hoy ha seguido las conferencias de arreglo del incidente de los vapores de Vinuesa, que comunicó ayer.

Se tienen buenas impresiones.

Reunión de los obreros. Epoca de agitación. Amenazas de huelga

Como anunció, esta noche se reúnen por separado los representantes de los obreros del ramo de construcción, carpinteros, pintores, picapedreros y estucadores para tratar de los incidentes ocurridos en la plaza de toros en construcción llamada «El Sport».

Los agitadores realizan gran presión para que todos, como los albñiles, acuerden la huelga general.

También se reunirán los delegados de todas las sociedades obreras para tratar de la huelga en Reus y de la actitud que convenga adoptar.

Es evidente que a través de otra época de agitación que algunos tratan de explotar para producir conflictos.

El general Weyler en Barcelona. Se cree que pasará a Palma

En el rápido de Madrid llegó anoche el general Weyler.